avril 2025, n° 26 /

# Résonances



Pôle ressources ville et développement social

#### **Centre de Ressources** Politique de la Ville ouest francilien

39 rue des Bussys 95600 Eaubonne contact@lepoleressources.fr

#### < Webinaire, préfecture de région Île-de-France et CRPV franciliens, 29 avril, 14h-16h >

#### LA DÉMARCHE D'ÉVALUATION DES CONTRATS ENGAGEMENTS QUARTIERS 2030 (CEQ 2030)

La préfecture de région Île-de-France, en partenariat avec les centres de ressources politique de la ville (CRPV) franciliens, dont le Pôle ressources, proposent aux acteur rices de la politique de la ville un webinaire régional dédié à l'évaluation des " Contrats Engagements Quartiers 2030 " (CEQ 2030). Ce premier temps d'échanges entre professionnel·les vise à clarifier le sujet et à poser de premiers jalons afin de soutenir l'élaboration des dispositifs de suivi et d'évaluation à mettre en œuvre. Avec l'intervention de Thomas Kirzsbaum, sociologue, et sa mise en perspective de l'évaluation des différentes formes de la contractualisation locale de la politique de la ville, il s'agira d'appréhender fondamentaux et enjeux clés - écueils à éviter, attentes d'une démarche d'évaluation ou encore place des habitant es. La notion d'impact - définition, outils méthodologiques à mobiliser... - y sera également abordée.

www.lepoleressources.fr/actions/webinaire-demarche-devaluation-des-contrats-engagements-quartiers-2030-ceq-2030/

#### < Webinaire, Réseau National des Centres de Ressources Politique de la Ville, 13 mai, 12h-13h30 >

#### TRADUIRE LES PAROLES DES CITOYEN·NES EN ACTES AU SEIN DES "CONTRATS D'ENGAGEMENTS 2030"

Le Réseau National des Centres de Ressources Politique de la Ville - RNCRPV - organise le 3ème webinaire de la série " la participation sur le grill ", qui sera l'occasion de présenter trois témoignages illustrant des méthodes pour transformer l'implication des habitant es en actions concrètes : le conseil citoyen de Saint-Louis (68) ; le collectif de parents de Chanteloup-les-Vignes (78) ; et le budget participatif d'Aubagne (13). Dans le cadre de la politique de la ville, le gouvernement a incité les territoires à élaborer les contrats de villes avec les habitant es des quartiers. Après les consultations préalables et la signature de ceux-ci, le défi consiste à maintenir l'engagement des habitant·es. Comment les intégrer parmi les partenaires et les professionnel·les ? Et quelle animation déployer pour pleinement prendre en compte leur parole?

https://forms.gle/oHzztXWY8sXMQi8q7

#### < Assemblée générale, 22 mai 2025, 10h-12h30, Eaubonne >

#### ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DU PÔLE RESSOURCES 2025

Le conseil d'administration et l'équipe du Pôle ressources vous convient à l'assemblée générale de l'association. Celle-ci reviendra sur l'année 2024, en mettant en exergue quelques éléments marquants, dont un focus sur les réseaux – national et régional – des Centres de Ressources Politique de la Ville (CRPV), dans lequel le Pôle ressources s'inscrit. Sera évoquée notamment la transformation (engagée en 2021) à l'œuvre du réseau national des CRPV, consolidée en 2024 avec l'adoption de nouveaux statuts, la tenue d'une assemblée générale extraordinaire, l'élection d'un nouveau conseil d'administration et le recrutement d'un premier salarié au poste de coordinateur national. L'Assemblée générale sera clôturée à 12h30 par un repas convivial permettant de poursuivre les échanges.

www.lepoleressources.fr/actions/assemblee-generale-du-pole-ressources-6/

#### < Retour sur ... >

#### UN GROUPE DE TRAVAIL DÉDIÉ À L'ARTICULATION ENTRE ASV /CLS / CLSM ET CPTS

Le Pôle ressources, en partenariat avec les départements "Ville et Hôpital" et "Promotion de la santé et réduction des inégalités" de la délégation départementale du Val d'Oise de l'ARS, a organisé un temps de travail commun regroupant coordinateur rices des dispositifs de promotion de la santé (Ateliers Santé Ville, Contrats Locaux de Santé, et Conseils Locaux en Santé Mentale), et coordinateur rices des Communautés professionnelles territoriales de Santé (CPTS) du Val d'Oise. Visant principalement à créer de l'interconnaissance entre professionnel·les de santé et acteur·rices de la prévention intervenant sur les mêmes territoires, ce temps d'échanges a permis de représenter les différents dispositifs, de bénéficier du retour d'expérience du partenariat du CLS de Magny-en-Vexin et de la CPTS du Vexin francilien, ainsi que de réfléchir aux actions à mettre collectivement en oeuvre autour de 3 thématiques jugées prioritaires par le groupe : l'offre de soins, la santé mentale et le sport santé.

Contact : Noémie Siéfert, noemie siefert@lepoleressources.fr

# National / Régional

#### Cohésion sociale

## PARUTION DU RECUEIL "PAROLES DE VIEUX DE BANLIEUE : DES TERRITOIRES DU MAL VIEILLIR"

L'association " les Petits frères des pauvres " publie, dans sa collection « Paroles de », un recueil intitulé " Paroles de vieux de banlieue : des territoires du mal vieillir ", rassemblant les témoignages de 140 personnes âgées vivant au sein de quartiers populaires, souvent invisibilisées, alors qu'elles y représentent désormais plus de 18 % des habitant·es, précise l'association. Les témoignages évoquent leurs difficultés, le sentiment d'isolement, l'inadaptation des logements ou encore les problématiques de mobilité. Le recueil regroupe également une série de préconisations concrètes autour de thématiques prégnantes comme la lutte contre la pauvreté, en " revalorisant sans délai le minimum vieillesse au niveau du seuil de pauvreté " ; le logement, en proposant par exemple de " mener un « Plan Marshall » pour la rénovation des résidences autonomie existantes ", ou encore le lien social, en " incitant les bailleurs sociaux à nommer des référents seniors ".

www.petitsfreresdespauvres.fr/sinformer/actualites/paroles-de-vieux-de-banlieue-des-territoires-du-mal-vieillir/

#### Logemen

#### LE LOGEMENT DES JEUNES : UNE URGENCE SOCIALE!

Dans un rapport "Le logement des jeunes : une urgence sociale ", paru en janvier 2025, le Conseil national de l'habitat et le Conseil d'orientation des politiques de jeunesse font état de l'ampleur de la crise du logement des jeunes et reviennent sur ses causes, (offre de logements adaptés insuffisante, taux de rotation faibles...). Au-delà, les deux instances émettent des recommandations, dont l'augmentation du montant de l'allocation associée au contrat d'engagement jeune, ou un

développement du nombre de places " un chez soi d'abord Jeune ", au regard des problématiques croissantes de santé mentale chez ces publics. Elles invitent aussi la puissance publique à soutenir la construction de " petites typologies " de logements sociaux de droit commun par le biais d'une programmation pluriannuelle, tout en renforçant le pilotage et la coordination locale, avec l'intercommunalité comme chef de file.

www.habitatjeunes.org/2025/01/31/le-logement-des-jeunes-une-urgence-sociale/

#### En bref

- Atlas de la géographie prioritaire de la politique de la ville, ANCT, mars 2025
- https://sig.ville.gouv.fr/Atlas/Geo-Prio2024/fichiers/atlas\_qpv\_2024.pdf
- Appel à projet "Cordées de la réussite" 2025/2026 en Ile-de-France, Préfecture de Région, Région Ile-de-France et rectorats franciliens, jusqu'au 30 mai 2025
- www.prefectures-regions.gouv.fr/ile-de-france/Region-et-institutions/L-action-de-l-Etat/Cohesion-sociale-vie-as-sociative-sport-et-jeunesse/Politique-de-la-ville/Appels-a-projets/Appel-a-projet-Cordees-de-la-reussite-2025-2026-en-lle-de
- Montée en puissance et diversification des actions des intercommunalités franciliennes, Note rapide, n° 1033, Institut Paris Région, mars 2025

www.institutparisregion.fr/
nos-travaux/publications/
montee-en-puissance-et-diversification-des-actions-des-intercommunalites-francillennes/?utm\_source=Sarbacane&utm\_medium=email&utm\_campaign=6clics%20284

# Ouest francilien (Hauts-de-Seine / Val d'Oise / Yvelines)

#### **Argenteuil**

#### L'ASSOCIATION LE VALDOCCO FÊTE 30 ANS D'ENGAGEMENT AU SERVICE DE LA JEUNESSE

Retour aux sources pour le Valdocco, association de prévention spécialisée et de protection de l'enfance, née à l'initiative d'un collectif d'habitant·es argenteuillais·es inquiet·es pour le devenir de leurs enfants. Afin de célébrer ces 30 années d'implication au service des jeunes de 6 à 25 ans, l'association organise un temps de regroupement festif sur le territoire qui l'a vue naître, à l'Atrium d'Argenteuil, le 28 mai prochain. Cette journée sera l'occasion de revenir sur l'histoire du Valdocco, et de valoriser l'ensemble des acteur·rices qui construisent ses actions au quotidien, en rassemblant les équipes, les partenaires et les jeunes. Au programme : conférence et table-ronde, échanges entre professionnel·les du monde de l'éducation, et moments conviviaux avec des temps de repas et de partages. Après un spectacle du théâtre Kigel, « Vivaces », une création mettant en scène des jeunes accompagné·es par l'association, la journée sera clôturée par une soirée festive avec les jeunes et les familles.

Contact: Marie Jarry-Lacombe, marie.jarrylacombe@levaldocco.fr

#### Maurepas

#### **OUVERTURE D'UNE RESSOURCERIE ÉPHÉMÈRE AU SEIN DU QUARTIER DES FRICHES**

La ville de Maurepas pilote, en partenariat avec les associations Maurepas Entraide et l'Apes, les bailleurs sociaux Seqens, Toit et Joie et IN'LI, une action visant à accueillir une ressourcerie éphémère, installée au cœur du quartier prioritaire de la politique de la ville les Friches. Financé dans le cadre de l'appel à projet politique de la ville BOP 147, s'inscrivant dans le cadre de la TFPB 2025 et du "contrat de ville 2024/2030-Engagements Quartiers 2030", ce nouveau lieu a vocation, notamment, à renforcer le lien social et le développement des savoir-faire au sein du quartier des Friches, ainsi qu'à expérimenter de nouvelles formes d'activités respectueuses de la planète. L'association "Ressources&Vous", y proposera notamment un lieu de dépôts et de ventes d'objets à prix bas, ainsi que des ateliers de sensibilisation tels do it yourself (fabrication de produits ménagers) et des ateliers repair café. Les prochaines dates d'ouverture sont prévues le samedi 5 avril, et les mercredis 14 mai, 11 juin et 9 juillet 2025.

 $Contact: Ludivine\ Prudent, mission.politique ville@maurepas.fr$ 

# Fiche expérience

Mantes-la-Ville

# UN GROUPE DE TRAVAIL MULTIPARTENARIAL SUR LA PARENTALITÉ, AU SERVICE D'UN PROJET DE TERRITOIRE GLOBAL

A l'articulation des dynamiques de la CTG, du CEQ 2030 et de la Cité éducative, la ville de Mantes-la-Ville développe des pratiques favorisant mutualisation des ressources, synergies renouvelées et coconstruction d'actions au bénéfice des parents.

# Une démarche transversale dans un objectif de mutualisation des pratiques

Début 2023, une démarche transversale d'accompagnement au soutien à la parentalité, soutenue politiquement, a été impulsée sur la ville de Mantes-la-Ville, transformant considérablement les pratiques des professionnel·les du territoire. L'objectif premier de cette démarche consistait à sortir des pratiques axées autour des dispositifs en favorisant l'interconnaissance de l'ensemble des acteur·rices du territoire. Il s'agissait ainsi d'optimiser l'articulation des différentes démarches locales engagées sur le sujet de la parentalité, à la fois dans le cadre de sa Cité éducative, de son contrat de ville et de sa Convention Territoriale Globale (CTG). Le Groupe de Travail Parentalité s'est ainsi formé autour des partenaires institutionnels (Ville, Éducation nationale, Département, CAF, Préfecture) et associatifs porteurs d'actions à destination des familles Mantevilloises. Se réunissant régulièrement selon les projets menés et les disponibilités des structures impliquées, les temps de rencontres du groupe de travail parentalité se caractérisent par l'adaptabilité de l'ordre du jour selon les actualités de chacun·e. Cette force de communication permet ainsi une mutualisation des ressources, propice au développement de projets ambitieux au service des habitant·es. Pour la chargée de mission politique de la ville et vie associative, cette démarche crée de la synergie au sein des services. Elle permet de travailler ensemble, dans la même direction, et le mélange entre équipes de direction et professionnel·les de terrain enrichit les échanges. Ainsi, malgré les contraintes d'agenda propres à chaque structure, qui peuvent complexifier l'organisation des rencontres du GT, la communication, l'anticipation et la juste répartition des tâches démontrent l'envie partagée des

acteur·rices du territoire d'entretenir cet espace de partage des pratiques, car tous·tes y voient des bénéfices : meilleure interconnaissance des acteur·rices et de leurs actions, amélioration de la cohérence des propositions sur le territoire et visibilité accrue des dispositifs et de leurs interconnexions pour les familles accompagnées.

## Un temps fort pour l'ensemble des acteur-rices

Pour rendre accessibles la vie du GT et les différent es acteur rices qui le composent, un important forum, intitulé « Parents Ensemble » a été organisé en octobre 2024. Sur une journée entière, il a permis à près de 200 participant·es (parents, enfants, acteur·rices du territoire) de découvrir, le temps d'un dimanche, une soixantaine de professionnel·les engagé·es sur le sujet de la parentalité et de l'accompagnement des familles de Mantes-la-Ville. L'organisation de ce temps fort visait plusieurs objectifs. Il devait notamment apporter aux familles une visibilité d'ensemble des structures locales œuvrant autour de la parentalité, tout en profitant d'un moment de partage, avec des ateliers ludiques favorisant les relations parents-enfants comme, par exemple, des propositions autour du sport ou des jeux créatifs. Il a également favorisé l'interconnaissance et la mise en réseau de ces professionnel·les, facilitant ainsi les orientations et inscriptions des familles selon leurs besoins. L'émulation autour de cette journée a accentué la volonté des acteur·rices du territoire de s'impliquer dans cette synergie nouvelle : beaucoup de cartes de visites ont été échangées sur les stands, avec des projections d'actions communes qui n'auraient probablement pas été pensées sans cette rencontre, fruit de cette démarche portée par le GT, s'enthousiasme une des porteuses du projet, pour qui les contraintes budgétaires ne doivent pas constituer un frein. On peut construire des évènements et des projets

fédérateurs, intéressants et simples avec la démarche de mutualisation des ressources et l'envie de faire, c'est un peu le moteur du GT. C'est d'ailleurs dans cette optique que ce dernier ambitionne de pérenniser ce forum, et d'en faire un rendez-vous annuel incontournable de la parentalité à Mantes-la-Ville.

# Une remise en question permanente pour un réel changement des pratiques

Fort de ses deux ans d'existence, le GT Parentalité cherche continuellement l'amélioration de ses pratiques professionnelles au service des habitant·es. Ainsi, le prochain axe de travail majeur dans lequel il souhaite s'investir concerne l'implication des familles et parents d'élèves dans la coconstruction des actions. En effet, la participation des habitant·es à cette démarche doit faciliter la corrélation entre les projets menés et leurs besoins, qui seraient alors directement formulés par les familles. Pour favoriser cette mobilisation et ainsi élargir les modes de réflexion, les acteur-rices du GT réfléchissent à développer une stratégie de communication qui se veut fédératrice. En effet, la communication constitue un élément crucial dans la démarche portée par le groupe, à la fois pour toucher le public ciblé mais également pour permettre des échanges fluides entre les parties prenantes, qui font vivre le GT au quotidien. La chargée de mission politique de la ville et vie associative conclut ainsi à ce sujet : la fluidité de notre communication permet l'anticipation nécessaire à la levée des freins le plus tôt possible. Cela favorise la souplesse de chacun·e pour se réadapter continuellement au fil des actions. Ainsi, l'initiative est déjà lancée pour l'organisation du prochain forum, avec cette fois l'ambition de gravir une nouvelle marche, en intégrant des habitant·es à la construction de cette journée.

Contact : Mairie de Mantes-la-Ville, Service Politique de la Ville, contact@manteslaville.fr

# Ressources





#### < SÉRIE DOCUMENTAIRE >

#### VIRIL. LA MASCULINITÉ MISE À MÂLE

Arte consacre une série documentaire en 3 épisodes dédiée à la construction de la notion de virilité au fil de l'Histoire, de sa naissance à l'Antiquité (où la femme devient une éternelle mineure), jusqu'à l'époque actuelle, qui connait une résurgence de courants masculinistes, amplifiée notamment par les réseaux sociaux. Illustrée d'images et de vidéos à travers les époques, de regards et analyses de sociologues, d'écrivain-es, de philosophes ou de journalistes, la série met en lumière les mécanismes et codes de cette masculinité (être fort, respecté, vaillant,

courageux ou encore héroïque...), qui, de fait, tentent de réaffirmer une hiérarchie entre les sexes et véhiculent une vision délétère des femmes. Enfin, elle montre que le phénomène s'inscrit dans l'ensemble des rapports de domination actuels à l'œuvre, comme certains courants politiques qui valorisent cet idéal guerrier et, in fine, une forme de violence sociétale.

www.arte.tv/fr/videos/RC-026088/viril/

#### < DANS LA PRESSE - DISPONIBLE AU PÔLE RESSOURCES >

« Les cités, des quartiers populaires comme les autres ? », Revue Ballast, 8 février 2025
 www.revue-ballast.fr/les-cites-des-quartiers-populaires-comme-les-autres/

- « Pourquoi les villes mieux adaptées aux enfants sont aussi plus durables », Christelle Bortolini, The Conversation, 11 mars 2025 https://theconversation.com/pourquoi-les-villes-mieux-adaptees-aux-enfants-sont-aussi-plus-durables-251160?utm\_medium=email&utm\_campaign=ILT%20-%2013032024%20-%20 DRAFT&utm\_content=ILT%20-%2013032024%20-%20DRAFT+CID\_34cb4e553b9e71bd61f8868e51c68d53&utm\_source=campaign\_monitor\_fr&utm\_term=Lire%20larticle

- Et pour une approche quotidienne de l'actualité nationale de la Politique de la ville, le panorama de presse réalisé par le Réseau National des Centres de Ressources Politique de la Ville : www.scoop.it/topic/actu-politiquedelaville



#### < À LIRE / À VOIR >



GRANDS ENSEMBLE. VIOLENCE, SOLIDARITÉ ET RESSENTIMENT DANS LES QUARTIERS POPULAIRES

Fabien Truong, Gérôme Truc éd. La Découverte, janvier 2025, 385 p

[...] À rebours des clichés, une enquête patiente menée pendant dix ans par Fabien Truong et

Gérôme Truc dans la foulée des attentats de 2015, à Grigny, ville " la plus pauvre de France " – qui est aussi celle du " terroriste de l'Hyper Cacher ". Au plus près des personnes et des faits, Grands ensemble éclaire d'un nouveau jour le rapport des quartiers populaires aux attentats islamistes et, de là, la vie ordinaire de leurs habitantes et habitants, à l'épreuve des violences qui pèsent structurellement sur leur quotidien : celles des trafics et de la police, mais aussi de l'exploitation, de la pauvreté, du racisme, du virilisme et de la stigmatisation. À l'épreuve aussi des blessures intimes et des combats communs. Comment tient-on dans ces conditions? Qu'induit le fait de vivre en se sachant scruté par les médias, pointé du doigt quand un voisin bascule dans le terrorisme? Pourquoi les conditions de vie dans ces quartiers ne cessent-elles de se dégrader, alors qu'une large part de leur population parvient à trouver sa place dans la société ? [...]

www.editionsladecouverte.fr/grands\_ensemble-9782348072819



LE MIROIR. RETOUR DANS LES BANLIEUES FRANÇAISES

Luc Bronner, éd. du Seuil, avril 2025, 208 p

Que sont devenues les banlieues françaises ? Quinze ans après La Loi du ghetto, Luc Bronner raconte la place prise par la drogue et les narcotrafiquants qui a transformé

des quartiers entiers, emportés par la promesse de l'argent facile et meurtris par la violence. En donnant la parole à des éducateurs, policiers, maires ou militants associatifs, l'auteur fait le bilan d'un gâchis terrible et d'une défaite culturelle des modérés et des partisans du compromis. Depuis les émeutes de l'automne 2005 jusqu'à celles de l'été 2023 après la mort de Nahel à Nanterre, la France n'a en fait jamais réussi à déboucler la spirale sans fin des violences, voire l'a alimentée à coups de lois toujours plus répressives et de prisons remplies, sans que jamais, en réalité, cela ne soit efficace. Les banlieues sont ainsi un laboratoire de l'idéologie sécuritaire, mais aussi un de ces miroirs dans lesquels la société française peut constater combien elle semble avoir changé de visage et de nature, prête à basculer dans le camp des démocraties illibérales, ces sociétés d'ordre, où les citoyens choisissent démocratiquement de réduire les libertés et les droits des plus fragiles.

www.seuil.com/ouvrage/le-miroir-luc-bronner/9782021561395 4è de couv